ejemplo, las políticas que hacen posible una armonización entre familia y trabajo; políticas fiscales que reconocen las cargas familiares y apoyan las funciones educativas de las familias adoptando instrumentos apropiados de equidad fiscal; políticas de acogida de la vida; servicios sociales, psicológicos y sanitarios centrados en el apoyo a las relaciones de pareja y parentales. Una sociedad "amiga de la familia" es posible. Porque la sociedad nace y evoluciona con la familia" (p. 14).

Las ciencias sociales modernas han demostrado que toda nueva sociedad es fruto de nuevos modelos de familia. Por lo tanto, la única manera de construir una sociedad nueva y mejor es pensar en la familia como un bien relacional e implementarlo como tal. A lo largo de la monografía, además, se hace constante referencia a la Exhortación Apostólica *Amoris Laetitia* en la que el papa Francisco propone un acercamiento realista al tema de la familia, considerándola como una "tarea artesanal" (*AL*, 16) que debe ser abordada con ternura (cf. *AL*, 28).

En conclusión, la declaración final y las acciones recomendadas por la Asamblea Plenaria de la susodicha Pontificia Academia, de gran calidad científica, reconocen el papel insustituible de la familia como grupo y como institución social e identifican los principales objetivos que deben perseguirse para perfeccionar políticas que favorezcan la vida familiar como bien relacional para toda la comunidad. Las aportaciones de eminentes expertos, docentes y estudiosos contenidas en esta monografía brindan al lector preciosos elementos de reflexión para que la familia siga siendo "el lugar del encuentro, del compartir, del salir de sí mismos para acoger a los otros y estar cerca de ellos" (Francisco, Homilía con ocasión del X Encuentro Mundial de las Familias, 25 de junio de 2022).

Fernando Chica Arellano

HISTORIA

DÍAZ, O., Florentino Pérez Embid. Una biografia (1918-1974), Rialp, Madrid 2023, 651 p.

El profesor Onésimo Díaz de la Universidad de Navarra ha realizado una profunda y documentada investigación para rescatar la memoria de Florentino Pérez Embid (Aracena, Huelva 1918-Madrid 1974), Catedrático de la universidad Complutense, escritor, Director General de Bellas Artes y político monárquico durante el franquismo.

Indudablemente, trabajar sobre esta materia es sumamente árido pues las convicciones políticas y culturales del biografiado están tan alejadas de

nuestro tiempo y de la realidad democrática que vivimos que exige luchar denodadamente contra la enorme indiferencia que se cierne sobre aquellas personas y sus ideas.

Lo primero que hemos de destacar del biografiado es una sólida formación espiritual y humanística. Su fina sensibilidad, andaluza en general y sevillana en particular, comenzó con su andadura como profesor e investigador de historia del arte español y concluiría, ya como político, como Director General de Bellas Artes, en una de las etapas más felices y fecundas de su vida profesional. Ahí están los frutos: las murallas de Lugo o tantas cosas en Sevilla a la que llamaba: "mi paraíso terrenal" (p. 121, 575).

Enseguida, hemos de referirnos al giro a la historia y, en concreto, a la "historia de los descubrimientos geográficos y geografía de América", como se llamaba la cátedra que se creó para él en la Universidad Complutense y que ocupó hasta su muerte (p. 110). Esta faceta de su vida es fruto de su encuentro con Vicente Rodríguez Casado, Catedrático de historia moderna y contemporánea de España, primero en Sevilla y después en la Complutense de Madrid y en la de Piura en Perú (p. 44). Siempre volvería a la cátedra de la Universidad de verano de La Rábida o a las largas conversaciones con don Vicentón. También, su tesis sobre "la marina andaluza medieval". Finalmente, llegarían los frutos en sus discípulos como Alberto de la Hera, Paulino Castañeda, Mariano Cuesta (p. 586).

Muy pronto entablaría una amistad y sintonía cultural y científica con Rafael Calvo Serer y con él y otros muchos colegas implantaría un sinfin de empresas culturales "cada vez más sólidas" (p. 121). Primero en la revista Arbor del CSIC de la que sería Secretario general, que desembocaría en el grupo Arbor que influyó notablemente en la cultura española y europea hasta 1953 cuando Calvo Serer cayó en desgracia por su oposición al régimen y su obediencia al rey Juan (p. 179). La vida cultural de Florentino discurrió también desde la editorial Rialp (p. 60) que alcanzó con sus colecciones de espiritualidad, de poesía, de humanismo y de cultura cristiana altas cotas de influencia.

Finalmente, el profesor Onésimo Diaz expone magistralmente la vida política de Florentino en el régimen, como director general de Propaganda, de Información y de Bellas Artes y su aparente "fracaso" porque nunca llegó a ser ministro (p. 132, 460).

Florentino explicó muchas veces que sus actuaciones políticas, culturas y científicas fueron realizadas a título personal y por tanto no achacables al Opus Dei del que fue miembro desde 1943 hasta su muerte. Su planteamiento utópico de los años cuarenta derivó en una mirada irenista de España ante la democracia inminente.

José Carlos Martín de la Hoz